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Editorial
l Salud: estas ruinas 

que ves
Entre los datos de 

epidemias, desabasto, 
problemas laborales, de 

infraestructura, 
inseguridad, y anhelos 

políticos de algunos 
funcionarios, el 2023 fue un 
pésimo año para la salud en 

Morelos.
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l  Desconfianza en la vacuna Abdala vació los 
módulos de aplicación. 

l  El desabasto de medicinas se resintió desde los 
primeros meses del año.

l  El dengue regresó con fuerza desde la segunda 
semana del año.

l  La inseguridad también afectó a profesionales 
de la salud.

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS  / P 8

2023, año de crisis, 
desabasto e inseguridad 
en el estado

Recuento de la salud en Morelos

O El secretario de la Unión de Comerciantes del Mercado Adolfo López Mateos, en Cuernavaca, Manuel Alejandro Delgado, confirmó que las ventas 
repuntaron por las cenas navideñas y prevé que esta tendencia continúe hasta el cierre de año. CLARA VIVIANA MEZA / P10 / Foto: Redes Sociales

Pese a las alzas, repuntan ventas Morelos, 
entre los 
estados con 
más 
homicidios 
en la última 
semana

Impepac: 
“irreal”, la 
asignación 
presupuestal

ANGÉLICA ESTRADA / P 3
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l Autoridades federales 
presentaron un balance 
nacional de homicidios 
dolosos ocurridos en los 
últimos cinco días; con 18 
asesinatos entre el 21 al 25 
de diciembre, Morelos 
empata a la Ciudad de 
México y a Baja California 
en el noveno lugar.

l Ante una asignación de 
presupuestos “irreal”, el 
Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y 
Participación Ciudadana 
(Impepac) anunció que 
solicitará una ampliación 
presupuestal para hacer 
frente a las elecciones más 
grandes y complejas que se 
hayan organizado en el 
estado.
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Salud: estas ruinas que ves

EDITORIAL

l 2023 fue un pésimo año para 
la salud en Morelos. Entre los 
datos de epidemias, desabasto, 

problemas laborales, de infraestructura, 
inseguridad, y anhelos políticos de 
algunos funcionarios, el ciclo que está por 
terminar nos enseña que los problemas 
sanitarios de Morelos en el último lustro 
no fueron provocados solamente por la 
pandemia de Covid-19 y tienen su origen 
en una falla general de las políticas de 
salud de la administración de Cuauhtémoc 
Blanco.

Si bien algunos de los problemas son 
consecuencia de fallas en las políticas 
federales de salud, lo cierto es que otros 
estados han logrado que el impacto 
de estas sea menor sobre su población 
del que han tenido estos problemas en 
Morelos. El desabasto de medicamentos es 
ligeramente mayor en el estado a la media 
nacional, pero hay estados como Hidalgo, 
Tlaxcala, Zacatecas y Chiapas que no lo 
han padecido con la gravedad de Morelos.

El Ejecutivo estatal tampoco ha sabido 
garantizar la seguridad del personal de 
salud. La extorsión de que son objeto 
clínicas y consultorios privados reduce 

aún más la oferta de servicios para más 
del 30% de los morelenses que carecen de 
acceso a instituciones públicas de salud.

La falta de coordinación de 
las autoridades estatales con las 
municipales impactó en tareas que 
en otras administraciones estaban 
considerablemente dominadas, como 
las acciones para prevenir la presencia 
del mosquito transmisor del dengue. El 
aumento de casi 700% en los contagios 
de dengue en este año, es la muestra más 
clara de la falla en la política de salud del 
gobierno estatal, y de las limitaciones que 
los recortes presupuestales y en muchos 
casos la poca experiencia en el quehacer 
público, padecen los 36 municipios del 
estado.

El cierre del año nos permite hacer 
un corte de caja. La pausa tendría que 
servir para revisar lo que se ha hecho 
en el sector salud en el estado y corregir 
los muchos errores que se tienen. Debe 
ser así porque a pesar de la renuncia 
del titular del ramo desde los primeros 
días de noviembre, el Ejecutivo no ha 
podido nombrar todavía a quien ocupará 
el lugar, lo que tiene al ex secretario 

cumpliendo tres tareas: la de coordinador 
del programa IMSS-Bienestar en Morelos, 
la de titular de la secretaría y la de 
precandidato a la diputación local por el 
séptimo distrito.

El cambio urgente en la política de 
salud del estado pasa necesariamente 
por la designación de un nuevo titular, 
alguien que tendría mucho qué aprender 
de los errores de quien le antecede. 
La coordinación interinstitucional en 
el sector salud es fundamental para 
cualquier política. El conocimiento 
de la medicina pública, por muy 
extenso que sea, no es suficiente para 
trazar políticas de salud si se ignora 
la epidemiología y la administración 
de recursos. Apostar a un perfil que 
cumpla con esos requerimientos es vital 
para mejorar la gestión en la Secretaría 
de Salud.

El cambio es urgente porque, a 
diferencia de otras áreas del gobierno 
que pueden esperar los meses que faltan 
para el cambio de administración, una 
mala política de salud puede costar 
muchas vidas, como ya ha ocurrido 
durante los últimos cinco años. 
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ANGÉLICA ESTRADA

Autoridades del gobierno fe-
deral presentaron un balance 
en cuanto a homicidios dolosos 
ocurridos en los últimos cinco 
días, en el cual figura Morelos.

La medición se basa en re-
portes emitidos por las fiscalías 
locales, revelando que en la en-
tidad, entre el 21 y 25 de diciem-
bre, se registraron 18 asesinatos.

La lista la encabeza Guana-
juato con 32 homicidios, lo que 
significa un aumento del 10 por 
ciento en dicho delito.

Otras entidades que aparecen 
con un mayor número de homici-
dios dolosos son: Jalisco con 27, 
Estado de México y Michoacán 
con 25 casos cada uno.

En total, estos últimos cuatro 
entidades, representan un au-
mento del 35 por ciento, según 
reportan las autoridades.

Los estados con el menor nú-
mero de asesinatos son: Tamau-
lipas y Campeche, reportando un 
caso cada uno.

El balance general da como re-
sultado 308 homicidios dolosos 
en dicha temporalidad, y fue el 
24 de diciembre el día más vio-
lento al sumar 64 casos.

Cabe destacar que el pasado 
25 de diciembre, en Cuernavaca 
un hombre perdió la vida tras ser 
agredido con arma de fuego; los 
hechos ocurrieron al interior de 
la Plaza Comercial Forum, en un 
establecimiento con venta de be-
bidas alcohólicas.
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EL HONROSO NOVENO LUGAR • MIGUEL ÁNGEL

Violencia provoca cierre de negocios 
en Cuernavaca y zona metropolitana

Aprueba Canacope instalación 
de detectores de metales en 
centros comerciales
CLARA VIVIANA MEZA

El presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio en Pequeño 
(CANACOPE) en Morelos, Hum-
berto Bahena Rodríguez, aprobó 
que los dueños de centros comer-
ciales instalen arcos de detectores 
de metales, luego de que en los úl-
timos días se han registrado he-
chos delictivos en estos espacios.

En entrevista, el representante 
de la Iniciativa Privada urgió a las 
autoridades estatales, municipales 
y federales a trabajar coordinada-
mente, para redoblar la estrategia 
de seguridad, como prevenir que 
las personas ingresen armas de 
fuego a estas plazas públicas.

“Acudimos las personas con 
nuestras familias para divertirnos, 
para entretenernos y consumir,  
pero desgraciadamente también 
acuden otro tipo de personas y lo 
que pedimos es que haya mayor se-

guridad y más filtros de seguridad 
y que estos actos desaparezcan”, 
expresó. 

Bahena Rodríguez agregó que 
pese a que es seguro visitar los 
centros comerciales sí es conve-
niente que los dueños coloquen 
detectores de metales y las au-
toridades tomen el ejemplo de 
otras entidades federativas como 
Yucatán, por ejemplo, que tiene 
los índices delictivos más bajos. 

“Yo creo que es momento de que 
las autoridades tomen conciencia 
y que están a unos meses ya de re-
tirarse de los cargos o de buscar la 
reelección, por lo que hay que to-
mar lo bueno de que cada estado, 
y no solo lo malo”, acotó.  

Cabe recordar que hace unas se-
manas, un repartidor de comida 
por aplicación sufrió un atentado, 
tras intentar robarle su motocicle-
ta y este fin de semana otro hom-
bre resultó con impacto de bala, 
ambos en un centro comercial.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Líderes sindicales de la indus-
tria de alimentos lamentaron que 
en este 2023, la violencia haya 
generado un alejamiento de in-
versionistas y el cierre de nego-
cios del ramo, pues la mayoría de 
los negocios fueron víctimas de 
extorsión.

En entrevista, el líder sindical 
de la industria alimenticia, Ma-
rio Barrera Ocampo, solicitó a las 
autoridades estatales, federales y 
municipales la aplicación de ma-
yores medidas de seguridad ante 
el incremento de los delitos del 
fuero común en Morelos.

Además, explicó que un gran 
número de concesionarios de la 
industria de alimentos, cerraron 
sus puertas debido a que ha ba-

Morelos, 
entre los 
estados con 
más 
homicidios 
en la última 
semana

jado un 40 por ciento las ventas, 
junto con la afluencia de turismo 
extranjero y connacional, quie-
nes se han ausentado por la vio-
lencia que impera en la entidad.

“La mayoría de los agremiados 
a nuestro sindicato dicen que no 
tienen fluidez de la gente y del 
dinero, pues la gente no acude 
a comer a estos restaurantes o 
fondas, esto ha pasado en todos 
los municipios por qué tenemos 
restaurantes fuera de Cuerna-

vaca y eso nos han comentado”.
Barrera Ocampo lamentó que 

la ola de violencia ha generado el 
cierre de establecimientos prin-
cipalmente la zona metropolita-
na de Cuernavaca por el cobro de 
piso y/o extorsiones.

Por ello, espera que durante la 
fecha de fin de año y en 2024, los 
comercios establecidos puedan 
contar con mayor número de 
clientes tanto de turismo nacio-
nal y extranjeros.
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De la supercarretera 
a la nube

Navidad, símbolo universal de esperanza

O La Anunciación de Fra Angelico.

ANTULIO SÁNCHEZ*

l concepto de «supercarretera de la 
información» surgió en la década de 
1990. Fue utilizado por vez primera 

por el exvicepresidente de Estados Uni-
dos, Al Gore, durante un discurso sobre 
la infraestructura de la información que 
pronunció en 1994. Fue ahí en donde Gore 
se refirió a la necesidad de desarrollar una 
red de comunicaciones de alta velocidad 
que permitiera el intercambio rápido y efi-
ciente de información en todo el mundo y 
que denominó como una supercarretera. 
Pronto ese concepto se volvió en obliga-
torio en el mundo, que lo retomó cual si 
fuera un poderoso talismán para poder 
ingresar a la civilización moderna.

La idea detrás de la supercarretera de la 
información era crear una infraestructu-
ra de telecomunicaciones que permitiera 
la transmisión de datos a velocidades muy 
altas, similar a como las carreteras de alta 
velocidad permiten el transporte rápido 
de personas y bienes. Se consideraba que 
para que eso fuera factible debía operar 
con una red de fibra óptica de alta capaci-
dad que conectaría a personas, empresas, 
instituciones educativas y gubernamenta-
les, facilitaría la transferencia de datos, el 
acceso a la información y la comunicación 
en tiempo real.

A medida que avanzaba la tecnología de 
las telecomunicaciones, el término «su-
percarretera de la información» se usó 
como equivalente de Internet de banda 
ancha y un sinónimo de la expansión de 
las redes de telecomunicaciones de alta 
velocidad en todo el mundo. Poco duro 
el término, que había ya sido adoptado 
en muchas partes del orbe, ya que poco 
después se empezó a optar por términos 
como «infraestructura de Internet» y «re-
des de comunicación» que dan paso a un 
flujo rápido y eficiente de información a 
escala global.

Pero para entonces también se empezó 
a propagar otro concepto mítico que se ha 
posicionado, el de «nube». La idea central 
detrás de tal término es proporcionar ac-
ceso a recursos computacionales, como 
almacenamiento, servidores y software, 
a través de internet en lugar de tenerlos 
localmente en dispositivos físicos, un 
concepto ya propio de la movilidad pero 
sobre todo de la propagación de la red en 
múltiples dispositivos.

No se sabe con precisión cuando se ori-
ginó el término «nube», aunque algunos 
refieren que se debe a John McCarthy, un 
científico de la computación y matemáti-
co estadounidense. Él no habló de nube 
propiamente pero sí de «computación 
de tiempo compartido» en la década de 
1960, que para fines prácticos es un equi-
valente de nube. McCarthy preludió que 
en el devenir los recursos informáticos 
se compartirían vía una red y estarían 
disponibles para su acceso y uso bajo 
demanda, de manera similar a como se 
accede a los servicios públicos, como la 
electricidad o el agua. La misma Arpanet 
usó el concepto para representar los equi-
pos de cómputo enlazados.  Sin embargo 
fue hasta 2011 que Antonio Regalado uso 
el término «cloud computing» o «compu-
tación en la nube», en el sentido que se usa 
en la actualidad.

Antes de que Regalado diera a conocer 
dicho término, ya varias empresas conta-
ban con servicios propios de la nube, Ama-
zon Web Services (AWS) se lanzó en 2006 
y de inmediato le continuaron Google 
Cloud Platform y Microsoft Azure. Estas 
fueron las empresas pioneras en el desa-
rrollo y la adopción masiva de servicios en 
la nube, y desde entonces el concepto se ha 
vuelto fundamental en el panorama tec-
nológico actual. En poco tiempo la nube 
ganó peso y se transformó en un recurso 
para hacer muchas cosas, cuya fuerza se 
cimentaba en su potencia e inteligencia. 
Se convirtió en una palabra de moda en 
la jerga empresarial, en un argumento de 
venta. Pasó de ser un recurso tecnológico 
para devenir en una auténtica metáfora.

Hoy, la nube es la metáfora por exce-
lencia de internet o el ciberespacio: es un 
sistema global de gran alcance y omnipre-
sencia que, además, lleva impreso el aura 
de algo espiritual y divino, algo inasible 
pero que al mismo está en todas partes. 
Exploramos la nube, dialogamos con ami-
gos vía la nube, nos conectamos a la nube, 
trabajamos en la nube, almacenamos y 
extraemos información de la nube, pensa-
mos y somos a través de la nube. Referida 
por sus términos o soslayada al usarla, la 
nube es el oxígeno de la vida diaria.  

Pero a pesar de su impulso etéreo y su 
dimensión abstracta, la nube es una burda 
y ruda infraestructura física compuesta 
de líneas telefónicas, fibra óptica, saté-
lites, cables tendidos sobre las profundi-
dades marítimas e inmensas naves indus-
triales repletas de computadoras, de gran-
jas equipadas con infinidad de equipos de 
cómputo que tragan enormes cantidades 
de agua y electricidad. La nube es insacia-
ble, todo arrasa y devora y su crecimiento 
es imparable. Todo lo absorbe y es la zona 
en donde se articula la verdadera esfera 
pública en estos tiempos: allí es en donde 
compramos, hacemos transacciones ban-
carias, mantenemos relaciones sociales, 
«compramos» libros y hacemos vida po-
lítica aplaudiendo o defenestrando a los 
políticos o funcionarios públicos.

Si en el pasado juvenil de internet se 
pensaba que la  «supercarretera de la in-
formación», era el salvoconducto para el 
conocimiento y gracias a la misma cual-
quier dato e información estaría a solo un 
golpe de teclado, hoy eso y más es factible 
hacerlo con la nube. Pero al mismo tiempo 
que la nube mandó al cajón del olvido a la 
supercarretera de la información, tam-
bién le sucede lo mismo a nuestros correos 
electrónicos, fotos, actualizaciones de 
estado, documentos profesionales, datos 
de la biblioteca y electorales, historiales 
médicos, calificaciones de solvencia cre-
diticia, los «me gusta», los recuerdos, las 
experiencias, las preferencias personales 
y deseos tácitos que ahora dormitan en 
la nube, en la infraestructura de diversas 
empresas.

Publicado el 21 de junio de 2023
@tulios41

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

ace apenas unos días el mundo ce-
lebró un acontecimiento que une 
familias y logra la magia de ha-

cer renacer nuestros valores humanos 
como la solidaridad, la generosidad, la 
armonía. Si me permiten quiero hacer 
una reflexión sobre esta fecha que se ha 
convertido en un símbolo universal de 
esperanza de un mundo mejor.

De acuerdo con su origen etimológico 
latino “Nativitas”, significa nacimiento. 
Los cristianos celebramos esta fecha el 
25 de diciembre, a partir del siglo IV D.C. 
Se sabe que en esta fecha los romanos 
celebraban el ritual del “Sol Invictus”, 
en su calendario este día se correspondía 
con el solsticio de invierno. En nuestro 
calendario, este solsticio ocurre el día 
21 de diciembre. 

Con el solsticio de invierno,  el 25 de 
diciembre, los romanos festejaban el ri-
tual del ciclo de la muerte y el nacimien-
to del sol. Este día celebraban el regreso 
triunfal del sol después de vencer a la 
oscuridad. 

Recordemos que el solsticio de invier-
no en el hemisferio norte ocurre el 21 
de diciembre, mientras en el hemisferio 
sur, este mismo día ocurre el solsticio de 
verano. Así mientras las navidades en el 
hemisferio norte son con frio y hasta con 
nieve, en el hemisferio sur las navidades 
son con calor y playas soleadas.

La celebración de la Navidad, si bien 
tiene un origen religioso con los años ha 
trascendido a una celebración que in-
cluye a todas las religiones en un ámbito 
universal. La Navidad se ha convertido 
en parte de la cultura universal por el 
simbolismo que conlleva esta festividad. 

Desde luego el primer símbolo de la 
Natividad, es la conmemoración del na-
cimiento de Jesucristo, evento que se ha 
constituido en un parteaguas en la his-
toria de la humanidad al grado de dividir 
la historia en dos épocas, Antes de Cristo 
(A.C.) y Después de Cristo (D.C.).

En un mundo de violencia generaliza-
da, que se evidencia en todos los niveles 
geográficos, culturales, económicos, so-
ciales, la Navidad es un símbolo de Paz y 
de Buena Voluntad. Por lo que esta con-
memoración nos lleva a la reflexión y a 
la consciencia de la armonía que debiera 
prevalecer en la humanidad. 

La Natividad por otra parte se ha 
convertido en un símbolo de la unión 
familiar.  Al menos en nuestro país esta 
festividad históricamente así ha sido. 
En estas fechas, se congregan las fami-
lias muchas veces alejados geográfica y 
emocionalmente. Se estrechan los lazos 
familiares, así como los de la comunidad. 

La Navidad, es también el símbolo de 
la generosidad y la humildad al recordar 
a un niño que nace en condiciones humil-
des, así como el ícono de la generosidad 
al rememorar la generosidad del niño 
que nació para entregarse a sí mismo en 
un sacrificio de inmolación por la hu-
manidad. 

Es un tiempo de dar y compartir y no 
me refiero al tipo de regalos que fomenta 
la mercadotecnia, me refiero a regalos 
más valiosos como la amistad, la con-
fianza, el perdón, la paz y el amor en 
todas sus expresiones.

 
La Navidad es un símbolo universal 

de la Esperanza de un mundo mejor que 
se exprese en una relación respetuosa 
con nuestro medio, de armonía con los 
vivientes, un mundo de justicia, equi-
dad, sin guerras, ni enfermedades. La 
Navidad renueva la utopía de un mundo 
mejor. 

Navidad es el símbolo del nacimiento 
y renacimiento de nuestros principios 
y valores humanos, por lo que la Navi-
dad nos humaniza y nos identifica con el 
principio básico que sostienen todas las 
religiones y los mitos fundacionales del 
origen divino de los humanos.

La Navidad como símbolo nos remon-
ta a nuestro origen y esencia humana, 
por lo que, en esta fecha, se renuevan los 
valores humanos de solidaridad, genero-
sidad, perdón, altruismo, y hermandad 
con todos nuestros semejantes, humanos 
y no humanos.

La Navidad se ha convertido en la fe-
cha en la que renacen en nuestros co-
razones las mejores emociones que nos 
hermanan a los humanos, es decir, re-
nace el amor que es la parte divina de 
nuestra naturaleza que a decir de las re-
ligiones modernas nos hace semejantes 
al creador. 

Deseo de todo corazón a mis lectores 
y lectoras y a todos los que compartimos 
nuestra casa común, la tierra, llegue en 
esta Navidad, el renacimiento del amor, 
la esperanza y la paz en sus corazones. 

LA CAZA DIGITAL PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

E H
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LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ* 

l año que está por terminar fue, de los últimos tiempos, el 
que más ha resentido el cambio climático. Recordemos 
las altas temperaturas que en nuestro país sufrimos a 

mediados de año y los diversos fenómenos meteorológicos 
acontecidos, como el huracán Otis que devastó el puerto de 
Acapulco. Estos son solo algunos ejemplos a nivel nacional, 
pero a nivel mundial también hubo grandes afectaciones 
que, por lo demás, impactan a todos a nivel global.

Analizar lo sucedido este año se vuelve necesario, así 
como adoptar medidas necesarias para su combate, de ahí 
la importancia de foros como la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Cambio Climático, conocida como COP, que 
este año se reunió en Dubai, y en donde se aprobó una 
hoja de ruta para la “transición hacia el abandono de los 
combustibles fósiles”. Como señaló el Secretario General de 
la ONU António Guterres, evitar el calentamiento global a 
1,5°C, uno de los objetivos clave establecidos en el histórico 
Acuerdo de París de 2015, "será imposible sin la eliminación 
progresiva de todos los combustibles fósiles", como lo 
reconoce una coalición de países cada vez más amplia y 
diversa. Además, enfatizó que "es esencial unirse en torno 
a soluciones climáticas reales, prácticas y significativas que 
estén a la altura de la escala de la crisis climática".

En el combate al cambio climático resulta importante la 
colaboración internacional para establecer compromisos, 
medidas y mecanismos para hacer que los compromisos 
sean vinculantes, verificables y que existan consecuencias 
de su incumplimiento. Al respecto, destaca la adopción, el 
4 de marzo de 2018, del Acuerdo Regional sobre el Acceso 
a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la 
Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el 
Caribe (Acuerdo de Escazú), mismo que fue ratificado por 
México en enero de 2021. Este Acuerdo, establece que: 
“tiene como objetivo garantizar la implementación plena y 
efectiva en América Latina y el Caribe de los derechos de 
acceso a la información ambiental, participación pública 
en los procesos de toma de decisiones ambientales y acceso 
a la justicia en asuntos ambientales, así como la creación 
y el fortalecimiento de las capacidades y la cooperación, 
contribuyendo a la protección del derecho de cada persona, 
de las generaciones presentes y futuras, a vivir en un medio 
ambiente sano y al desarrollo sostenible”.

Con base en estos propósitos, resulta relevante lograr el 
establecimiento oportuno de una herramienta que, en la 
lógica del propio Acuerdo, permita contar con información 

clave para monitorear su avance y además poner de 
relieve elementos centrales para que los países mejoren la 
formulación de políticas y la toma de decisiones en la materia.

Entre los elementos sobre la situación de las obligaciones 
establecidas en el Acuerdo, a la fecha destaca que 24 
países han adoptado leyes de acceso a la información 
pública; 76% de los países incorporan disposiciones para 
promover la participación pública en leyes generales sobre 
el medio ambiente; 20 países favorecen que cualquier 
persona o colectivo pueda ejercitar acciones en defensa del 
medio ambiente y que 6 países cuentan con instrumentos 
normativos específicos que protegen a las personas 
defensoras ambientales.

El Programa Universitario de Derechos Humanos de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (PUDH-UNAM), 
que cuenta con una área de reconocido prestigio, en el tema 
de evaluación a partir de generar indicadores , con el apoyo 
de la oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones 
Unidas para los Derechos Humanos, desarrollaron una 
primera propuesta general de un sistema de indicadores para 
el seguimiento del Acuerdo de Escazú, dirigida a monitorear 
sus avances de manera transparente y uniforme, que además 
sirva como base para diseñar políticas públicas y rutas de 
acción, con enfoque basado en derechos humanos, Este 
sistema de indicadores podría ser retomado como buena 
práctica por otros países de la región y, eventualmente, 
servir como base para el seguimiento regional de los avances 
para el cumplimiento del Acuerdo de Escazú.

En octubre de este año, la Cancillería mexicana y la 
Secretaría de Gobernación, retomaron la propuesta de la 
UNAM e iniciaron la recopilación formal de la información 
necesaria para registrar y establecer la línea base para el 
monitoreo del acuerdo; de conformidad con la programación 
establecida se espera que los indicadores sean publicados en 
la plataforma pública de datos abiertos del Sistema Nacional 
de Evaluación de Derechos Humanos en el primer trimestre 
de 2024.

El sistema propuesto se compone por 58 indicadores de 
los cuales, considerando los tipos establecidos para evaluar 
el cumplimiento de derechos, el 36% se enfoca en aspectos 
estructurales que miden las bases primarias del andamiaje 
requerido para el cumplimiento de los compromisos 
(incluyendo armonización legislativa, normativa e 
institucionalidad base), otro 28% valora los procesos para el 
avance en la implementación (políticas públicas, programas, 
coberturas de atención), y el 36% restante -21 indicadores- 
busca valorar el cumplimiento efectivo de los compromisos, 

considerando el impacto real de las acciones públicas en las 
personas.

Es conviene aclarar que estos indicadores, concebidos bajo 
el enfoque de derechos humanos, están dirigidos a valorar 
los avances centrales sobre el cumplimiento del Acuerdo 
bajo una mirada integral que considera al Estado parte como 
un todo. Los indicadores no pretenden medir los detalles 
específicos de su implementación, por lo que no incluyen 
indicadores de gestión ni tampoco sobre el desempeño de 
cada entidad implementadora.

Finalmente, no debemos soslayar el compromiso que las 
naciones hicieron para cumplir en el año 2030 la Agenda para 
el Desarrollo Sostenible, con los 17 objetivos, las 169 metas y 
los 132 indicadores que se han propuesto. Su cumplimiento 
ofrecerá a las generaciones presentes y futuras una mejor 
opción de vida y, al medio ambiente el equilibrio que requiere 
y que suplica constantemente a través, del cambio climático 
o los desastres naturales cada vez más intensos.

*Especialista en Derechos Humanos

VICENTE ARREDONDO RAMÍREZ*

n nuestra civilización occidental cristiana el fin de 
año se asocia con la idea religiosa, aunque ahora muy 
desvirtuada, del nacimiento de Cristo. La navidad es la 

conmemoración y el festejo del nacimiento del Redentor del 
mundo, de acuerdo al pensamiento de la religión católica.

Al margen de las festividades, que, en nuestra tradición 
mexicana, son la ocasión para reunirnos en familia, hace 
falta de vez en cuando tomar distancia de ellas y dar cabida a 
reflexiones que vayan más allá, que ocuparnos en las simples 
exigencias de organizar o participar en la posada, el brindis de 
nuestro lugar de trabajo, la cena de navidad, o simplemente, 
prepararnos para las vacaciones de fin de año.

El sentimiento religioso ha estado presente desde siempre 
en las diversas culturas, a lo largo de siglos y milenios. Una 
definición reiterada sobre el significado de la “religión” 
señala que es un sentimiento que permite nuestra vinculación 
entre el mundo de lo visible y el mundo de lo invisible, en el 
cual existen fuerzas que marcan y orientan nuestra vida en 
distintas formas.

Las religiones existentes tienen diversos orígenes de 
lugar y tiempo, y también diferentes creencias, prácticas 
rituales de iniciación y permanencia, simbologías, y marcos 
valorales. De igual forma, ofrecen respuesta a preguntas 
recurrentes generación tras generación, como por ejemplo, 
quién o cómo se formó el universo, cuál es el sentido de la 
existencia humana, qué existe después de la muerte, y cuál 
es el comportamiento deseable de las personas frente a sí 
mismas y frente a las demás.

Hay religiones monoteístas, politeístas, panteístas que 
identifican a uno o varios dioses como ejes centrales de 

su creencia principal, o bien, religiones teístas que no 
personifican, ni reconocen a un ser superior, pero que sí creen 
en fuerzas superiores. Las religiones más formalizadas se 
vinculan a libros y objetos sagrados, tienen tiempos, formas, 
y lugares para comunicarse con la divinidad, que pueden ser 
oraciones, asambleas, danzas rituales o sacrificios; pero, sobre 
todo, aglutinan a grupos humanos que comparten creencias, 
conductas deseables, y prácticas rituales, en resumen, 
crean cultura. Se estima que hay más de 4,000 religiones 
en el mundo, con diferentes grados de estructuración y 
manifestación. La existencia de religiones es una realidad 
más que reconocida y aceptada en todo el mundo.

Las religiones más conocidas y extendidas en la actualidad 
son tan antiguas como dos milenios antes de la era cristiana, 
y tan “recientes” como el siglo séptimo de esta era. Es 
importante saber que sus orígenes se localizan en la India, en 
China, y en el medio oriente. 

La autoconciencia y la evidencia de la finitud humana son 
factores que refuerzan la intuición sobre la “trascendencia”, 
esto es, la pulsión a creer en la existencia de otra realidad, más 
allá de la que experimentamos como seres biológicamente 
vivos. Un más allá en donde nos encontraremos con el origen 
de todo, y en donde se subsanan los dolores, conflictos, 
carencias y absurdos de la dimensión terrenal.

En este sentido, muchas religiones producen en el interior 
de sus seguidores dos situaciones, por un lado, la satisfacción 
y consuelo interno que se experimenta al reconocer y adorar 
a una fuerza superior, y, por otro lado, el sentimiento de 
incertidumbre y de temor que resulta de cometer acciones 
prescritas por la religión que cada quien profesa. Estos dos 
sentimientos han sido clave para la cohesión de las sociedades, 
y para la contención de los excesos humanos, resultado de sus 
impulsos o instintos más básicos y prístinos en su evolución.

Una característica común de las religiones es la búsqueda 
de la paz interior, del equilibrio de las pasiones, de la mesura 
frente a los demás, y de la construcción de climas de paz entre 
las sociedades. Esto contrasta con el mal uso que se ha dado 
de ellas para marcar diferencias, justificar exclusiones, y 
hasta generar serios conflictos sociales y guerras. 

Una encuesta hecha por la agencia francesa Ipsos, en enero 
de este año 2023, sobre el tema de la creencia en Dios o en un 
poder superior, aplicada en 26 países, a adultos menores de 
75 años, dio los siguientes resultados: el 40% cree en un dios 
según lo documentan los libros sagrados, ya sea la Biblia, el 
Corán o la Torá; el 20% creen en un espíritu o poder superior, 
pero no en un dios como lo presentan los diversos libros 
sagrados; el 21% no creen en dios, ni en fuerzas superiores o 
espíritus de ningún tipo; el 12% no están seguros, y el 7% no 
se manifestaron.

https://www.ipsos.com/en/two-global-religious-divides-
geographic-and-generational

Habría que evaluar el potencial que en la actualidad tienen 
las religiones, para en efecto promover la armonía entre 
personas, grupos y países. Por lo que hoy está sucediendo en 
el mundo, principalmente el descarado e impune genocidio 
palestino por parte del gobierno israelita, a la vista y 
complacencia del “concierto de las naciones”, la función 
social de las tres principales religiones monoteístas, como se 
entienden y se viven ahora, son inoperantes. 

En el mejor de los casos, para ese 60% que cree en un dios 
bien caracterizado, o en una fuerza superior, la religión es 
un asunto de consumo personal y desconectado de lo que 
suceden en la realidad, más que un bien socialmente relevante 
para crear la armonía entre los humanos. 

*Interesado en temas de construcción de ciudadanía.

DERECHO HUMANO AL MEDIO AMBIENTE SANO

DEMOCRACIA REAL

E

E

Sentido de las creencias religiosas

O Se debe proteger el derecho de cada persona, de las 
generaciones presentes y futuras, a vivir en un medio 
ambiente sano y al desarrollo sostenible. Foto: Especial / 
cuartoscuro.com
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Temixco llama 
a la ciudadanía 
a no difundir 
ciber rumores 

Cuernavaca cumplirá con la CFE para 
evitar cortes de energía en pozos

ESTRELLA PEDROZA

Carlos Caltenco Serrano, 
secretario general del Ayunta-
miento de Temixco, llamó a la 
ciudadanía a no dejarse llevar 
por ciber rumores relacionados 
con presuntos temas de insegu-
ridad en la localidad y pidió que 
si observan algún acto irregular 
lo denuncien ante las autorida-
des municipales para contribuir 
a la solución.

En una entrevista para La 
Jornada Morelos, Caltenco ins-
tó a la población a ser parte de 
la solución y contribuir a la se-
guridad del municipio.

Caltenco enfatizó: "No se de-
jen llevar por rumores. Hay que 
ser parte de la solución, y eso 
significa que por favor nos apo-
yen con sus denuncias". 

El funcionario destacó la im-
portancia de denunciar cual-
quier acto ilícito observado, ya 
sea directamente con él o con 
la Comandancia de la policía de 
Temixco, asegurando una aten-
ción adecuada.

Cuando se le cuestionó so-
bre la razón de desestimar los 
rumores, Caltenco explicó que 
existe una motivación política 
para aprovecharse oportuna-
mente de eventos, como los 
ocurridos en la ruta 11. 

Hizo hincapié en la falsedad 

de tales afirmaciones y subra-
yó la obligación de verificar la 
información antes de difundirla 
en redes sociales.

Respecto a la demora en la 
presentación de denuncias, Cal-
tenco señaló un caso particular 
relacionado con la ruta 11, don-
de las denuncias se presentaron 
días después de que se identifi-
cara el primer evento. 

El secretario lamentó esta 
demora e hizo un llamado a 
presentar denuncias de mane-
ra oportuna para permitir una 
acción más efectiva por parte de 
las autoridades.

Ante la pregunta sobre posi-
bles medidas para una respues-
ta más rápida, Caltenco no pro-
porcionó una respuesta directa 
y remitió a la Fiscalía para di-
lucidar las razones detrás de la 
demora en la presentación de 
denuncias.

 No obstante, la ciudadanía 
se encuentra en búsqueda de 
sistemas más eficientes, como 
grupos de WhatsApp, para re-
portar directamente a la Co-
mandancia y agilizar respuestas 
a situaciones de emergencia.

En conclusión, el llamado del 
secretario general del Ayunta-
miento de Temixco es claro: no 
difundir rumores, denunciar 
irregularidades y ser parte ac-
tiva en la construcción de la 
seguridad comunitaria.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El regidor del partido Fuerza 
México en el ayuntamiento de 
Cuernavaca, Víctor Hugo Manzo 
Godínez, confirmó que durante 
este 2024, el gobierno municipal 
pagará puntualmente la energía 
eléctrica para evitar cortes de luz 
por parte de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE).

Dijo que derivado a una sana 
administración de los recursos 
municipales que ha desarrollado 
la actual administración munici-
pal, se ha cumplido en tiempo y 
forma en los pagos de la energía 
eléctrica que se consume en los 
pozos de agua.

Sin embargo, aseguró que la 

actual administración no podrá 
realizar el pago del adeudo his-
tórico, pues es una deuda here-
dada por administraciones pasa-
das y sería algo imposible para 
el ayuntamiento de Cuernavaca 
solventarla. No obstante, dijo que 
durante este próximo año podrán 
cumplir con puntualidad el pago 
del consumo para evitar cortes 
de luz como en meses atrás.

“Hasta el momento no hemos 
tenido problemas para que nos 
quiten el servicio del agua po-
table en los pozos, pese a que a 
principios de esta administración 
había un compromiso tripartito 
entre el municipio, el estado y la 
federación para saldar esa cuenta 
histórica de casi 300 mdp y quién 
echó abajo ese compromiso fue el 

gobernador y quién dejó una gran 
deuda”, explicó.

Por su parte, el alcalde de 
Cuernavaca, José Luis Urióste-
gui, destacó que entre las accio-
nes que se han llevado a cabo se 
encuentra la sustitución y repa-
ración por avería de las bombas 
abastecedoras que no habían 
tenido el mantenimiento reque-
rido y que funcionan con energía 
eléctrica.

Señaló que la aplicación de una 
rigurosa disciplina presupuestal 
que ha permitido operar con 
finanzas más sanas, por lo que 
de enero a octubre del presente 
año se pagaron a la paraestatal 
un total de 124 millones 743 mil 
174 pesos, garantizamos el pago 
puntual del suministro de energía 

eléctrica, beneficiando a la ciuda-
danía con el abasto continuo del 
vital líquido.

Pese a que este 2023 se vivió 
una de las temporadas de sequía 
y estiaje más complicadas, que 
generó un déficit en las fuentes 
de abastecimiento de aproxima-
damente un 22 por ciento me-
nos de disposición de agua, se 
llevaron a cabo 181 mil 735 mo-
vimientos de válvulas; además 
de incrementar los apoyos en 
la modalidad alterna de abasto 
a través de cuatro mil 427 ca-
rros- cisternas para cubrir las 
necesidades prioritarias en las 
zonas con mayores complicacio-
nes para llevar el servicio como 
un apoyo gratuito a las familias 
cuernavaquenses.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

l presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióste-
gui Salgado responsabilizó a la 
administración de la Plaza Fo-
rum Cuernavaca por no otorgar 
la seguridad, tras el asesinato de 
una persona afuera del Bar “La 
Crudería”.

Urióstegui Salgado aseguró que 
los hechos violentos que ocurrie-
ron en el establecimiento fueron 
derivados a una riña entre los 
asistentes, por lo cual se estudia 
la posibilidad de suspender la li-
cencia de funcionamiento hasta 
que culminen las investigaciones. 

“Las plazas son propiedad pri-
vada y corresponde a dueños así 
como a los administradores do-
tar de seguridad a los asistentes 
a ella, este hecho ocurrió al inte-
rior de un establecimiento y hasta 
donde tengo conocimiento inició 
como una riña entre los asistentes 
a un negocio”, dijo.

Sin embargo, indicó que hasta 
ahora no tiene elementos para po-
der determinar si es una acción 
indispensable el reforzamiento 
o no en el cambio de los elemen-
tos de seguridad privada, pese a 
que se han registrado dos casos 
en diferentes plazas como lo es 
“Fórum” y “Averanda” ambas ubi-
cadas en Cuernavaca. 

“Los casos no se han visto mul-
tiplicados y esta es una acción que 
deben determinar los administra-
dores de las plazas, para garan-
tizar al interior la seguridad de 
quienes asisten; lo que ocurrió 
ayer fue una riña y esto no es un 
hecho de afectación general”, co-
mentó.

El funcionario municipal ca-
lificó como complicado poder 
establecer un diálogo con los en-
cargados de las plazas, para que 
instalen arcos de detección de 
metales para prevenir el ingreso 
de armas de fuego.

Seguridad en 
plazas es 
responsabilidad 
de ellas: 
Urióstegui

Remiten al MP al presunto 
homicida 

La Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano de Cuernavaca 
(Seprac) informó que se detuvo 
y remitió ante el Agente del Mi-
nisterio Público al presunto res-
ponsable de la agresión a balazos 
que se registró la noche de este 
domingo en la Plaza Forum.

En conferencia de prensa, la ti-
tular de la Seprac, Alicia Vázquez 
Luna confirmó que se reportó el 
ataque violento contra una perso-
na que se encontraba al interior 
del establecimiento de un Bar “La 
Crudería”, por lo que se requirió 
del apoyo de la Cruz Roja para su 
atención.

Vázquez Luna, dijo que elemen-
tos de la Policía Preventiva logra-
ron la detención de una persona, 
quien presuntamente fue partíci-
pe de los hechos ocurridos en esta 
plaza comercial.

Por ello, señaló que el detenido 
es de nombre Edgar Obed “N” de 
36 años, quien portaba un arma 
de fuego calibre 9 mm; fue tras-
ladado a las instalaciones de la 
Seprac para realizar el Informe 
Policial Homologado corres-
pondiente, y presentarlo ante la 
Fiscalía General de la República 
(FGR) para hacer el proceso co-
rrespondiente.

Por ello, Alicia Vázquez indicó 
que la Fiscalía de Morelos llevará 
a cabo los peritajes balísticos para 
cotejar la información con el ar-
ma que fue incautada al detenido.

“Se solicita a la ciudadanía 
en general su colaboración, sí 
reconoce a esta persona como 
presunta responsable de otros 
hechos delictivos a presentar su 
denuncia de manera anónima an-
te la Fiscalía General del Estado 
de Morelos”.
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Impepac va por 
ampliación 
presupuestal ante 
asignación “irreal”

Los aspirantes de Cuauh a candidaturas locales

SINCERO MENSAJE DEL POLÍTICO •  OMAR

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

unque probablemente se haya inten-
tado, el año que terminará con esta 
semana fue insuficiente para resol-

ver la crisis política que empezó hace más 
de una década en Morelos y de la que las 
administraciones de Graco Ramírez Ga-
rrido y Cuauhtémoc Blanco Bravo, son lo 
mismo síntomas que partes de la infección.

Adelantar los tiempos políticos, es de-
cir, obligar a que las campañas rumbo a la 
elección del 2024 iniciaran muchos meses 
antes de lo programado lo mismo por la 
tendencia nacional que por la urgencia de 
llenar los vacíos en el poder público de Mo-
relos no parece haber funcionado más que 
para acrecentar el clima de polarización 
que vive el estado, y acaso ofrecer alguna 
esperanza en los más incautos.

Pero el domingo que concluye el año, 
aún faltarán cinco meses para la elección 
constitucional que servirá para relevar al-
caldías, diputaciones locales, gubernatura, 
congreso federal y presidencia de la Re-
pública; y 273 días para que Cuauhtémoc 
Blanco entregue el gobierno a una de las 
tres mujeres que contenderán por suceder-
lo, Lucy Meza Guzmán, Margarita Gonzá-
lez Saravia o Jessica Ortega de la Cruz. En 
efecto, adelantar los procesos internos no 
alteró el calendario, las fechas legalmente 
establecidas para las elecciones y los re-

levos en las legislaturas y el gobierno son 
las mismas. En todo caso, el desgaste para 
muchas figuras políticas comenzó mucho 
antes de lo programado.

Más que agradecer por la esperanza, 
tendríamos que reprochar a muchas de las 
autoridades locales y federales el descuido 
que las campañas provocaron en su tarea 
regular. Algunos desde el inicio del 2023, 
otros ya entrado el año, pero casi una de-
cena de funcionarios de primer nivel de la 
administración de Cuauhtémoc Blanco han 
ocupado su tiempo más en la preparación 
de eventuales candidaturas a posiciones 
locales y federales, que se disputarán el 
2 de junio.

Las secretarias de Desarrollo Econó-
mico y Trabajo, Cecilia Rodríguez; Admi-
nistración, Sandra Anaya; Contraloría, 
América Jiménez Molina; los secretarios 
de Movilidad y Transporte, Eduardo Ga-
laz Chacón; Salud, Marco Antonio Cantú 
Cuevas; Desarrollo Social, Alfonso de Jesús 
Sotelo; Desarrollo Sustentable, José Luis 
Galindo; los coordinadores de asesores, 
Víctor Mercado y la de la Comisión Estatal 
del Agua, Jaime Juárez López; los directo-
res del Instituto de la Educación Básica, 
Eliacín Salgado de la Paz, y el Servicio Na-
cional del Empleo en Morelos, Jorge Mario 
García Ávila; la directora del Instituto de 
Crédito, Fabiola del Sol Urióstegui; por lo 
menos, han buscado nominaciones de Mo-
rena a cargos de elección popular; y salvo 

en el caso de la Comisión Estatal del Agua, 
cuyo trabajo no ha sido terrible en esta ad-
ministración, y el Instituto de Crédito, cuya 
función meramente administrativa no ten-
dría que presentar problema alguno, prác-
ticamente todas las otras áreas enfrentan 
crisis que van de mayúsculas a menores 
pero recurrentes.

Pocos de ellos, por cierto, tienen opor-
tunidades reales de lograr siquiera la can-
didatura que buscan. Por ejemplo, cuatro 
de los citados buscan la nominación para 
la alcaldía de Cuernavaca; otros van por 
candidaturas que han sido muy trabajadas 
por otros aspirantes fuera del círculo del 
gobernador; unos más han fracasado ro-
tundamente en intentos anteriores para 
lograr la postulación. De hecho, el único 
que tiene algo seguro es el coordinador de 
asesores quien ya fue anotado como can-
didato a senador de mayoría en la primera 
fórmula por Morelos.

Pero en la búsqueda de nuevos empleos 
con cargo al erario, lo cierto es que todos 
descuidaron en mayor o menor medida su 
trabajo y en ese sentido serían de alguna 
forma corresponsables de lo que ocurre 
en el estado.

Al final, la mayoría de los dichos enfren-
tará a un electorado que rechaza mayor-
mente al gobernador, Cuauhtémoc Blan-
co, de quien eventualmente tendrían que 
deslindarse si todavía les es posible. Por 

lo pronto, hasta donde se sabe, ninguno 
de los funcionarios de la actual adminis-
tración tiene el aval de la precandidata de 
Morena a la gubernatura, Margarita Gon-
zález Saravia, parte porque no está en su 
intención meterse mucho en la contienda, 
y otra parte porque sin decirlo abiertamen-
te, está marcando una distancia cada vez 
mayor con el gobernador y todo lo que él 
representa.

Curiosamente, el mayor factor de enco-
no a superar es el que se presenta en las 
filas de Morena, donde los aspirantes usan 
desde ya toda suerte de descalificaciones 
y denuestos para minar a los contrarios. 
Probablemente los mejores amigos de la 
oposición en Morelos son, involuntaria-
mente, quienes más los vituperan: el equi-
po del gobernador que podría aún costarle 
muchos votos a Morena y sus aliados.

Por cierto, para Cuernavaca, la coalición 
Fuerza y Corazón por Morelos postulará a 
José Luis Urióstegui Salgado y Movimiento 
Ciudadano tiene su precandidata única en 
Myredd Mariscal Villaseñor (una activis-
ta que se acercó al PRI, PAN, PRD y RSP 
cuando aún se llamaban Frente Amplio, 
pero no logró ser considerada); y Morena 
y aliados aún están por definir entre 16 
aspirantes que incluyen a por lo menos un 
representante de cada uno de los grupos 
internos de Morena. 

@martinellito
martinellito@outlook.com

NUEVAS REGLAS

A

ESTRELLA PEDROZA

Ante una asignación de presupuestos “irreal”, 
el Instituto Morelense de Procesos Electorales y 
Participación Ciudadana (Impepac) va por una am-
pliación presupuestal, informó Mireya Gally Jorda, 
consejera presidenta del OPLE.

En una entrevista exclusiva para La Jornada Mo-
relos, Gally Jorda, reveló la preocupante situación 
financiera del organismo ante una asignación pre-
supuestaria irreal.

Destacó que, a pesar de no haber recibido aún la 
notificación oficial, están a la espera de la publica-
ción en el Periódico Oficial Tierra y Libertad.

 La consejera presidenta del Impepac, lamentó 
el recorte del 40 por ciento en comparación con 
la solicitud original, indicando que el presupuesto 
asignado, aunque similar al del año pasado, resulta 
insuficiente para el actual proceso electoral, el cual 
implica la instalación de 48 consejos, abarcando 
tanto distritales como municipales.

En el análisis del presupuesto, Gally Jorda criticó 
la falta de previsión en cuanto a los gastos esencia-
les, como el arrendamiento de lugares de trabajo y 
servicios básicos. Subrayó que, de mantenerse el 
presupuesto asignado, se enfrentarán a problemas 
financieros a partir del mes de abril.

Ante esta situación, la consejera presidenta anun-
ció la necesidad imperativa de solicitar ampliaciones 
presupuestales específicas para hacer frente a com-
promisos inevitables. Aunque no pudo adelantar la 
cifra exacta de la solicitud, enfatizó que el presu-
puesto actual solo cubriría los gastos hasta marzo.

En un llamado a las autoridades del Congreso 
local y del Gobierno del Estado, Gally Jorda instó 
a que se ajusten a la realidad electoral que enfren-
tarán y considerar que las elecciones del próximo 
año serán las más grandes y complejas, requiriendo 
un respaldo financiero adecuado para garantizar la 
paz y tranquilidad de la ciudadanía. 

La consejera subrayó la importancia de fortalecer 
el sistema electoral para brindar certeza a un pro-
ceso crucial para el país.
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El 2023 fue un ciclo de 
crisis, desabasto e 
inseguridad para el 
sector salud

Sigue en la página 9

lajornadamorelos.mx

El año 
que volvió 
el dengue

O Foto: Redes Sociales

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

El 2023 inició con una campaña poco 
exitosa de aplicación de vacunas de re-
fuerzo contra el Covid-19. La vacuna Ab-
dala, que se ofrecía como apoyo a quienes 
ya tuvieran inmunización previa contra el 
padecimiento que provocó la pandemia 
más grave y letal de los últimos tiempos, 
sufría el desaire de los morelenses que 
acudían a cuentagotas por las dosis. En 
el estado, los casos de Covid-19 habían su-
perado los cien mil y más de cinco mil cua-
trocientas personas fallecieron a causa del 
virus. Sin embargo, la desconfianza sobre 
la capacidad de la marca cubana para la 
inoculación alejó a los beneficiarios de los 
módulos de aplicación. En contraste con 

los años anteriores, en que la aplicación 
de otras vacunas provocaba enormes filas 
fuera de los módulos de vacunación, en el 
2023 médicos y enfermeras casi tenían 
que salir a ofrecer la inoculación.

En la segunda semana del año, autori-
dades de salud confirmaban los primeros 
tres casos de dengue en el estado, lo que 
entonces se consideró solamente como 
un dato atípico aunque desde el 2022 la 
Organización Panamericana de la Salud 
había advertido de la relajación en las po-
líticas sanitarias de muchos países y es-
tados de Latinoamérica que podría traer 
un repunte importante en la incidencia de 
contagios y muertes por el padecimiento.

A finales de enero, junto al presidente 

Andrés Manuel López Obrador, estuvo de 
visita en Morelos para supervisar los avan-
ces del IMSS-Bienestar, un plan de salud 
que aspira a dar atención y medicamentos 
a más de un millón de morelenses sin co-
bertura de salud. Para ello, el presidente 
anunció inversiones por 10.4 millones de 
pesos para equipamiento y 125.7 millo-
nes para mantenimiento, conservación 
y rehabilitación de la infraestructura de 
hospitales y centros de salud.

Ya en febrero, durante la quinta semana 
del año, Morelos registraba doce casos de 
dengue, diez más que en el mismo período 
del 2022. Pero la principal preocupación 
de las autoridades de salud, estatales y 
municipales seguía siendo evitar un re-
brote de Covid-19, por lo que las campa-
ñas se orientaban a mantener las medidas 
preventivas y recibir los refuerzos de la 
vacuna.

Se resiente el desabato

Otro problema crecía en el sector el 
mismo mes, el Instituto Farmacéutico 
México reportaba un desabasto de 37% de 
piezas en medicamentos del sector salud 
en Morelos, una cifra un poco superior al 
36% que mostraba la media nacional. La 
carencia de medicamentos que en los dos 
años anteriores había sido la mayor debili-
dad del sistema de salud, seguía afectando 
a miles de usuarios en todo el estado.

En la zona oriente del estado, desde 
marzo empezaron a reportarse casos de 
extorsión en contra de clínicas y consul-
torios privados.

En el plano laboral, el Sindicato de Tra-
bajadores de la Secretaría de Salud inicia-
ba las quejas por la presencia de médicos 
cubanos en Morelos pues los 18 enviados 
por el Instituto Mexicano del Seguro So-
cial solo cumplían su horario de trabajo, 
pero no atendían pacientes, sólo estaban 
presentes en las consultas que ofrecían 

otros especialistas, entre otras cosas por 
no contar con documentos que los certi-
ficaran para la práctica de la medicina en 
el país. El líder del sindicato, Gil Magadán 
Salazar, diría unas semanas después que 
el uso de médicos cubanos para buscar 
atender la necesidad de profesionales en 
clínicas de la periferia en Morelos no era 
útil si no se contaba con la documentación 
legal y el nivel de preparación necesarios 
para la práctica.

Tragedia en Huitzilac

En abril, Noemí Guadalupe, Enrique y 
Javier, ellos dos trabajadores del Instituto 
Nacional de Salud Pública fueron asesina-
dos en la carretera federal México Cuer-
navaca, en el municipio de Huitzilac. La 
desaparición y homicidio de los jóvenes 
de entre 29 y 34 años, provocó protestas 
de la comunidad médica, del Instituto Na-
cional de Salud Pública y de los familiares 
y amigos y evidenció que los trabajadores 
de salud se han convertido en víctimas 
frecuentes de la inseguridad en el estado.

En mayo explosiones en el volcán Popo-
catépetl pusieron en alerta al sector salud 
por el aumento de riesgo en la zona de in-
fluencia del coloso y la caída de ceniza que 
podría provocar enfermedades mayores. 
Las escuelas de seis municipios (Temoac, 
Yecapixtla, Tetela del Volcán, Ocuituco, 
Zacualpan de Amilpas y Hueyapan) fue-
ron suspendidas y los servicios de salud 
se declararon en alerta.

El dengue repunta

A finales de junio, Morelos ya tenía 203 
casos de dengue y se ubicaba en el tercer 
lugar nacional en la incidencia del pade-
cimiento que aún no registraba defuncio-
nes, pero sí reportaba 10 casos graves y 
132 con signos de alarma.

O Foto: Redes Sociales
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El año que volvió el dengue...
CARTELERA

El desabasto de medicamentos 
tocaba su punto más grave, de 
acuerdo con el Instituto Farma-
céutico México, que reportaba la 
inexistencia de un poco más del 50% 
de los medicamentos en el estado. 
Es decir, uno de cada dos fármacos 
recetados no estaba disponible en 
las farmacias del sector salud.

La organización Cero Desabas-
to registró mil 185 reportes de 
desabasto de medicamentos en el 
estado, de los que el 42.8% corres-
pondían a fármacos para la atención 
de la salud mental, particularmente 
metilfenidato, clozapina, risperi-
dona, ampitriplina y clonazepam. 
Organizaciones para la defensa de 
personas infectadas con el Virus de 
la Inmunodeficiencia Humana, VIH, 
denunciaban también el desabasto 
de antirretrovirales que afectarían 
a por lo menos cuatro mil pacien-
tes en Morelos. Los adultos mayores 
reportaron también desabasto en 
medicamentos para tratar diabetes 
y enfermedades cardiacas. Las que-
jas se sumaron a la recurrente de-
nuncia de falta de sustancias para el 
tratamiento de cáncer con historias 
especialmente dramáticas en niños 
afectados por el padecimiento.

Agosto inició con el reconoci-
miento del gobierno estatal del ta-
maño de la emergencia por dengue 
en el estado. “Tenemos que tomar 
en cuenta las condiciones ambien-
tales, hemos observado un cambio 
climático palpable; el tema de los 
servicios públicos, como la falta de 
agua, falta de higiene en el hogar y 
la educación en salud, todos estos 
son factores determinantes en las 
arbovirosis”, aseguraba Eduardo 
Sesma Medrano, coordinador de 
vectores de la Secretaría de Salud 
en una conferencia de prensa en que 
el sector avisaba que ampliaría las 
acciones contra el dengue que ya 
para entonces acumulaba 544 ca-
sos, un aumento del 406% respecto 
del mismo período en el 2022, y era 
inminente que superaría pronto el 
total de casos en ese año. Además, 
se reconocía la primera defunción 
por el padecimiento en el 2023, 
unos días después de informaría 
que se indagaban si cinco muertes 
más habían sido ocasionadas por el 
padecimiento.

Falta de coordinación

Pese al anuncio de reforzamiento 
en las acciones de control, las direc-
ciones de salud de los municipios, 
particularmente en Cuernavaca 
y Jiutepec, acusaban una falta de 
coordinación entre las autoridades 

sanitarias estatales y municipales 
que provocaba el abandono de algu-
nas tareas y la duplicidad en otras, 
lo que permitía que los contagios 
siguieran en aumento.

El reporte de pobreza en México 
elaborado por el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de De-
sarrollo Social (Coneval), reveló un 
aumento en la población sin acceso 
a servicios de salud. Más de 647 mil 
morelenses no gozan del servicio y 
un millón 280 mil carecen de segu-
ridad social. Frente a tales cifras, 
el Congreso de Morelos señalaba 
la urgencia de atender el desabas-
to de medicamentos, fortalecer la 
infraestructura de salud y atender 
la emergencia por dengue.

A fines de septiembre, Marco 
Antonio Cantú, secretario de Salud 
del estado reconocía apenas cuatro 
fallecimientos por dengue en el es-
tado, pero el registro de contagios 
aumentaba dramáticamente. Los 
primeros días de octubre los datos 
del Sistema Especial de Vigilancia 
Epidemiológica de dengue corre-
girían drásticamente al secretario: 
dos mil trescientos casos de dengue 
confirmados y 11 defunciones por 
el padecimiento. Los pacientes de 
dengue grave sumaban 95 y los 
que mostraban signos de alarma, 
mil 636. Ya entonces el número de 
contagios del padecimiento supe-
raba en 376% los 611 registrados 
durante todo el 2022.

Cáncer de mama

Como parte de las acciones de 
concientización para evitar el cán-
cer de mama, la autoridad recono-
ció el registro de 198 casos más y 
66 muertes por este padecimiento 
durante el 2023. También se re-
forzaron las acciones de detección 
mediante unidades móviles para 
mastografías y Papanicolau, con el 

fin de detectar oportunamente los 
dos tipos de cáncer cervicouterino 
y de mama, que afectan más a las 
mujeres.

El mismo mes de octubre, Mar-
co Antonio Cantú decidió buscar 
la candidatura a la diputación local 
por el séptimo distrito con sede en 
Cuautla. Mientras el número de de-
funciones reconocidas por dengue 
en el estado alcanzó las 19, con lo 
que se ubicó en la mayor cifra en la 
última década.

Para cerrar el mes, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social tuvo 
que aclarar en medios de comunica-
ción las versiones sobre la supuesta 
aplicación de vacunas Abdala anti-
covid que estaban caducas. La dele-
gada del IMSS en el estado, Angélica 
María Martínez López, aseguró que 
la institución sólo recibe lotes de 
biológicos nuevos por lo que la ver-
sión sería falsa. Además, tuvo que 
defender la efectividad de la marca 
cubana que, aseguró, llega al 93%.

El 10 de noviembre el gobierno 
del estado anunció que había acep-
tado la renuncia de Cantú Cuevas al 
cargo y que el funcionario se haría 
cargo en delante de la coordinación 
del sistema IMSS Bienestar, que se 
había anunciado desde enero para 
Morelos.

El 21 de ese mes, el director del 
Instituto Mexicano del Seguro So-
cial, Zoé Robledo, informó que en 
los 23 estados donde funciona el 
programa IMSS Bienestar se había 
logrado abatir el desabasto de medi-
camentos. “En Morelos, el Sistema 
de Administración de Insumos se 
ha instalado en 8 de 14 hospitales, 
con 417 claves autorizadas, se han 
adquirido cerca de cinco millones 
de piezas por 505 millones de pesos, 
así como un porcentaje de abasto 
de 99 por ciento”, expuso. Y aunque 
las cifras se han reducido, las quejas 
por falta de fármacos y tratamien-
tos continúan en casi todas las uni-
dades médicas del estado.

En diciembre la Secretaría de Sa-
lud ofreció mastografías en unida-
des móviles instaladas en Jiutepec, 
Temoac y Ocuituco. 

A pocos días de concluir el año, 
los casos de dengue en el estado 
llegaron a 4 mil 221, el 691% más 
que el total del año anterior. Las 34 
defunciones asociadas con el virus 
este año son casi cinco veces más 
de las reportadas el año anterior. 

Marco Antonio Cantú Cuevas 
se inscribió a la contienda interna 
de Morena por la candidatura a la 
diputación por el séptimo distrito 
local.

O Foto: Redes Sociales

O Foto: Redes Sociales
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Pese a las alzas, repuntan ventas 
en el mercado Adolfo López 
Mateos 

Canaco insistirá 
en que se 
adquiera un 
recinto exclusivo 
para la Feria de 
Jojutla 

Implementa PC 
Morelos vigilancia 
en la venta de 
juegos pirotécnicos 

Q Sólo en los 
municipios de Puente 
de Ixtla y Xoxocotla se 
cuenta con 
establecimientos de 
venta de pirotecnia 
con los permisos 
correspondientes por 
parte de la Sedena. 
Foto: Redes Sociales

CLARA VIVIANA MEZA

El secretario de la Unión de Comerciantes del 
Mercado Adolfo López Mateos, en Cuernavaca, 
Manuel Alejandro Delgado, confirmó que las ven-
tas repuntaron por las cenas navideñas, lo que se 
prevé continúe hasta el cierre de año. 

En entrevista, el representante expresó que pe-
se a que ha habido también un incremento en el 
precio de algunos insumos, como verduras y car-
ne, la gente ha continuado asistiendo a la central 
de abastos, lo que ha generado ingresos hasta en 
más de un 30 por ciento, de lo esperado. 

“Nos fue bien y esperamos que esta semana ha-

ya un buen repunte por las ventas por la cena de 
año nuevo. Hubo un incremento en la gran ma-
yoría de los productos, como en el caso concreto 
del jitomate que está entre 45 y 55 pesos el kilo”, 
comentó.

También señaló que en el caso del pollo, hubo en 
esta semana un aumento de entre el 10 y el 15 por 
ciento, pues de costar 90 pesos el kilo actualmen-
te se vende hasta en más de 100 pesos y la pierna 
con muslo de 45 hasta los 60 pesos. 

“Sí ha habido un ligero incremento; sin embar-
go, estamos muy por debajo de las grandes tiendas 
trasnacionales, por lo que seguimos invitando a 
la gente a que acuda al mercado a realizar sus 
compras”, concluyó.

HUGO BARBERI RICO

Para garantizar mayor aten-
ción y captación de visitantes y 
recursos para el municipio y sus 
alrededores, además de mejorar 
las condiciones de atención y 
vialidad a los visitantes en épo-
ca decembrina y a principios de 
enero, la Cámara Nacional de 
Comercio (Canaco) Servicios y 
Turismo de Jojutla, insistirá en 
que se adquiera un terreno ex-
clusivo para la Tradicional Feria 
de Año Nuevo de Jojutla. 

El presidente de la Canaco 
Servitur del citado municipio, 
Mauricio Puente Quevedo, 
precisó la necesidad de que se 
atienda este llamado para forta-
lecer la economía de la región. 
De entrada, reconoció que el 
haber retirado de las calles 
del centro a dicha Feria fue un 
acierto debido a la incomodidad 
que generaba tanto para comer-
ciantes establecidos, como para 
visitantes y propios integrantes 
del evento, ya que a la falta de 
servicios sanitarios se sumaba 
el bloqueo de entradas y salidas 
de vehículos, entre otros incon-
venientes. 

“Hace años que ya era insufi-
ciente el espacio de las calles del 
centro de Jojutla y que ahogaba 
al comercio establecido, ya que 
bloqueaba el acceso a los nego-
cios, complicaban la entrada y 
salida de mercancía, entrada y 
salida de los vehículos… espe-
ramos que el próximo presi-
dente municipal, porque Juan 
Ángel (Flores Bustamante) ya 
no lo va a poder hacer, abogue 
por adquirir un terreno, poste-
riormente la construcción de 
la infraestructura para que se 
construya ahí un recinto ferial”, 
comentó el dirigente. Mauricio 
Puente.

Entrevistado en su negocio 
del dentro de Jojutla, consi-
deró que se han reflejado más 
ganancias en los negocios a 
partir de la reubicación de la 
Feria, porque hay más acce-
so “para la gente que llega de 
afuera, que hacen sus compras, 
cuando antes, tú sabes, que los 

coches iban a vuelta de rueda, 
se tardaban una hora o más de 
una hora para poder entrar y 
salir de Jojutla, por eso mucha 
gente mejor optaba por ir a 
comprar a otros municipios”, 
por ello, aunque no se asistiera 
a la feria el visitante o vecino 
tenía que padecer el tráfico ve-
hicular y consecuente retraso 
en sus planes. 

Mauricio Puente resaltó que 
hoy en día, quien visita Jojutla 
y no tiene necesidad de pasar 
a la feria entra y sale relativa-
mente rápido, lo que representa 
un beneficio para el comercio 
establecido. 

La organización de los espec-
táculos también ayuda, “claro, 
porque mucha gente que venía 
de comunidades apartadas, por 
ejemplo, de la Sierra de Huautla 
(municipio vecino de Tlaquilte-
nango), Los Hornos, y otras 
rancherías, sus últimas corridas 
son cerca de las 19:00 horas, en-
tonces cuando ellos vienen a la 
feria o a algún espectáculo de 
estos, tienen que pasar la no-
che aquí y por eso la derrama 
no solo es en la feria pues tienen 
que recurrir a buscar un hotel, 
un restaurant, porque regresan 
a las comunidades hasta el si-
guiente día”.

Por otro lado, el también lí-
der de la Canaco, añadió que 
por ahora esperan un repunte 
en los ingresos del comercio fi-
jo y organizado, así como de los 
prestadores de servicios, que 
tienen relación con la Feria de 
Año Nuevo de Jojutla. Recordó 
que el 2022 fue el primer punto 
de recuperación “y desde nues-
tro punto de vista este año ya 
es más pleno, vemos más acti-
vidad económica y por lo tanto 
creemos que la feria sí es un 
atractivo que sí impacta a favor 
económicamente esta tempora-
da en la región sur, pues es la 
feria más importante y espera-
mos que como cada año sea un 
atractivo y provoque una derra-
ma para el municipio, que es lo 
que deseamos para seguir con 
nuestra recuperación, después 
de tantos desastres y accidentes 
que hemos vivido”."

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A unos días de celebrar el año 
nuevo, la Coordinación Estatal 
de Protección Civil Morelos 
(CEPCM) exhortó a los 36 siste-
mas municipales de Protección 
Civil a llevar a cabo las acciones 
correspondientes para evitar la 
venta de pirotecnia de manera 
irregular, debido a que en Mo-
relos sólo en los municipios de 
Puente de Ixtla y Xoxocotla se 
cuenta con establecimientos de 

venta con los permisos corres-
pondientes por parte de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

Por ello, solicitó a las demar-
caciones que, en caso de iden-
tificar puntos de distribución, 
venta o almacenamiento de este 
tipo de productos, realicen las 
denuncias correspondientes 
ante la Fiscalía General de la 
República (FGR). Señaló que 
de ser necesario efectuar ope-
rativos para el decomiso de este 

material, la Sedena ha puesto a 
disposición el acompañamien-
to correspondiente para esta 
acción de prevención. 

Por último, dio a conocer que 
el Gobierno del estado manten-
drá un trabajo interinstitucional 
entre los tres órganos guberna-
mentales para contribuir en 
mecanismos de mitigación de 
riesgo y de este modo la dismi-
nución de situaciones de emer-
gencia a consecuencia de esta 
actividad.

lajornadamorelos.mx
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En orden, 
permanencia de 
ambulantes en 
Tianguis Navideño

En enero se evaluará trabajo 
de empresa de seguridad 
privada en UAEM

ROBERTO ABE CAMIL*

mediados de 2012, me 
encontraba en la ciudad 
de Puebla, me pidieron 

ser el Cicerone de un alto cargo 
de la Cruz Roja Canadiense. De-
sayunábamos platicando sobre 
la Angelópolis, cuando recibió 
una llamada, se levantó brus-
camente de la mesa atendien-
do su celular y tardó mucho en 
regresar. Al volver se deshizo 
en mil disculpas y me confió 
que la semana anterior había 
ido a Siria en medio de las jor-
nadas de la Primavera Árabe. 
Me compartió que parte de sus 
funciones eran monitorear la 
situación para el ministerio 
de defensa canadiense y que a 
eso obedeció la larga llamada 
telefónica. Sorprendido por la 
inusitada muestra de confianza, 
me atreví a mutar la conversa-
ción del barroco al oriente me-
dio y le pregunté cuando caería 
Bashar al Asad, el canadiense 
certero me respondió que no 
iba a caer, antes de que yo pu-
diera volver a preguntar me 
aseguró que no caería pues el 
régimen y sus miembros no 
podían arriesgarse a perder 
sus privilegios. El tiempo le ha 
dado la razón y hoy tantos años 
después, esa conversación no 
deja de sorprenderme.

Algo diametralmente opuesto 
es lo que sucede actualmente 
en Cuba. Desde la caída de la 
URSS el 26 diciembre de 1991, 
muchas señales han mostrado 
el fracaso de la Revolución Cu-
bana. Más allá del férreo em-
bargo impuesto por Estados 
Unidos, el modelo cubano se 
agotó, no solo en lo económico 
sino en lo político y en lo social. 
Hoy aquel paraíso caribeño solo 
lo pueden disfrutar los turistas 
y quienes pueden cambiar dó-
lares americanos en el mer-
cado negro. Es notorio que la 
revolución detonó un éxodo de 
cubanos por todo el mundo, 
particularmente a la Florida 
tan cercana geográficamente 
y culturalmente a la mayor de 
las Antillas. México no ha sido 
la excepción, también por la 
cercanía y por los ineludibles 
vínculos históricos. Cancún, la 
Ciudad de México y la blanca 
Mérida cuentan con importan-
tes comunidades de exiliados 
cubanos. Los isleños no solo 
ven en México un trampolín 
para llegar a Estados Unidos, 
donde casi todos tienen familia 
y amigos, sino muchos se asi-
milan y hacen vida en tierras 
aztecas. En el caso de Mérida, 
incluso en los noventas se dio 
un episodio tragicómico cuan-
do las conservadoras amas de 
casa yucatecas publicaron una 
protesta porque las guapas y 
extrovertidas cubanas les es-
taban robando a los maridos.

Desde la llegada de Fidel Cas-
tro al poder se han dado crisis 
migratorias de cubanos huyen-
do de la revolución, sucedió al 

principio de la década de los se-
senta, en 1980 y en 1994, ahora 
esta diáspora es simplemente 
alarmante, pues se estima que 
en poco menos de un año ha 
emigrado el cinco por ciento de 
la población de la isla. Esto no 
es más que la antesala de una 
debacle que no sabemos cuándo 
ocurrirá, pero con toda certeza 
no es lejana.

Es del dominio público que 
los cubanos de a pie, tienen que 
fabricar milagros para “resol-
ver” su día a día, pero ahora lo 
que representa una señal inelu-
dible del ocaso del régimen, lo 
es el hecho de que ya no solo 
son los ciudadanos comunes y 
corrientes los que buscan salir 
de la isla, sino a diferencia de 
los sirios, lo son las elites, los 
miembros de burocracia y del 
partido comunista. Todos los 
sobrinos de Fidel y Raúl Cas-
tro, no viven en las agradables 
casas de protocolo habaneras, 
sino fuera de Cuba y particular-
mente en Miami, en Cancún, 
por ejemplo, tiene su residencia 
un antiguo ministro de salud.

Desde la perspectiva del ex-
terior, se puede pensar que los 
miembros de la abultada bu-
rocracia, de los poderosos mi-
nisterios, del partido, y de los 
medios de comunicación del 
Estado como el icónico Granma 
o Radio Rebelde, pueden gozar 
de mayores privilegios que el 
resto de sus vecinos o bien que 
deben guardar las formas ma-
nifestando una lealtad a toda 
prueba a la revolución, ello es 
parcialmente cierto, pero tam-
bién lo es que ya sin empacho 
buscan sacar a sus hijos del 
país y muchos de ellos también 
esperan la oportunidad para 
hacerlo.

La ruta recurrente en estos 
tiempos, es tomar un avión a 
Managua, donde no se les exi-
ge visa y de ahí en medio de 
incontables peligros llegar por 
tierra a México para desde aquí 
alcanzar el sueño americano. 
Nueve vuelos diarios salen de 
La Habana a Managua, mismos 
que retornan vacíos. Las duras 
tropas guarda fronteras cuba-
nas simplemente se hacen de 
la vista gorda, ante lo que es 
ya el preludio de una gran tor-
menta. Al llegar a México, los 
migrantes cubanos al justifica-
do terror de caer en manos del 
crimen organizado se añade el 
ser deportados por el gobierno 
de la 4T, tan afín al gobierno de 
la isla y con una pésima política 
migratoria.

En tanto el régimen castrista 
esté en pie, la emigración será 
inevitable y cada vez en mayo-
res proporciones, lo deseable es 
que una vez que este largo oca-
so concluya, la diáspora cubana 
pueda retornar a su patria.

*Escritor y cronista 
morelense.

LA DIÁSPORA CUBANA

A

CLARA VIVIANA MEZA

El secretario general de la 
Coalición de Líderes Comer-
ciantes en Morelos, Mario La-
ra López, confirmó que pese a 
que en un inicio hubo compli-
caciones con el Ayuntamiento 
de Cuernavaca para permitir su 
instalación en el primer cuadro, 
se logró colocar el “Tianguis 
Navideño”. 

En este sentido, recordó que 
estuvieron instalados en una 
primera etapa sobre la glorieta 
del General Pacheco y después 

en Jardín Juárez, Arista y Te-
petates; sin embargo, recordó 
que estarán instalados también 
en Año Nuevo, por lo que afir-
mó que pudo haber un diálogo 
favorable con las autoridades 
municipales.  

“En una orientación etapa 
se instalan cerca de 40 comer-
ciantes de la glorieta general 
Pacheco, y otros 20 que se agre-
gan del Jardín Juárez o edificio 
Bellavista; son los primeros 60 
comerciantes que se instalan en 
el primer fueron de la ciudad 
en la venta decembrina y las 
ventas de año nuevo” expresó. 

Asimismo, añadió que a di-
ferencia de otros años, los 
comerciantes respetaron los 
acuerdos y por ello la calle 
Guerrero no fue invadida, por 
lo solo estarán en los lugares 
establecidos por el Ayunta-
miento de Cuernavaca hasta 
el 6 de enero. 

“Estamos otorgando grandes 
descuentos,  sobre todo en ro-
pa, y la que no salga la vamos 
a rematar y van a manejar pre-
cios muy competitivos, incluso 
más que las tiendas chinas y de 
conveniencia que manejan pre-
cios más elevados”, concluyó.

CLARA VIVIANA MEZA

Luego de que este año se re-
gistran diversos hechos delic-
tivos, la secretaria general de 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), 
Alma Delia Adame Arcos, con-
firmó que en enero se evaluará 
el desempeño de la empresa 
de seguridad privada que fue 
contratada por la Universidad.

La funcionaria comentó que 
por el momento, todo el per-
sonal del área de protección 
está trabajando, realizando 

los rondines correspondientes 
en las diferentes áreas de los 
edificios, centros de investiga-
ción, facultades y áreas admi-
nistrativas de manera perma-
nente, tras referir que “no hay 
periodo vacacional para ellos”. 

“Cada año se evalúa a la 
empresa de seguridad priva-
da y en función a las mismas 
necesidades de la institución 
y las posibilidades de pago es 
que se determina si se cambia 
la empresa o permanece”, ex-
plicó. 

Hasta este momento no se 
ha hecho la evaluación, por lo 

que reiteró que se  llevará a 
cabo en enero, para determi-
nar si ha dado los resultados 
esperados, tras recordar que 
el robo de autopartes y de mo-
tocicletas ha sido persistente. 

“La intención es que el re-
gistro de motociclistas en la 
entrada y salida continúe co-
mo una medida de seguridad 
para evitar pérdidas de autos, 
motocicletas o haya alguna 
otra situación que afecte de al-
guna forma la integridad física 
y material de algún miembro 
de la comunidad universita-
ria”, concluyó.
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La salud en Morelos 

ameritará más de un 
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Prometen placas vehiculares 
para enero 2024

Firmes las coaliciones rumbo
al 2024: IMPEPAC

ANGÉLICA ESTRADA

Una de las grandes complicaciones para 
los automovilistas en este 2023, fue el cam-
bio de placas y tarjetones, pues autoridades 
de la Secretaría de Movilidad y Transporte 
(SMyT) argumentaron la falta de recursos 
económicos para obtener dichos materiales 
y entregarlos a los conductores.

Sin embargo, el secretario de Hacienda, Jo-
sé López Huérfano aseguró que para el mes 
de enero del 2024 este problema quedará re-
suelto esto después de que el Congreso local 
aprobó un nuevo presupuesto.

También dijo que se logró evitar una afec-
tación mayor, pues “se tuvieron otras formas 
de recaudación que se implementaron para la 
compra de placas y tarjetas de circulación, lo 
que contuvo un mayor problema”.

Cabe recordar que el Poder Legislativo 
aprobó una partida de 33 millones 700 mil 
pesos para la compra de placas y tarjetas de 
circulación, pero para cubrir la necesidad de 

la ciudadanía en el año 2023, se requerían 
más de 75 millones de pesos, es decir, 41 
millones 487 mil pesos más del presupuesto 
original.

Para placas se solicitó originalmente 37 
millones 613 mil pesos y para tarjetas de cir-
culación 38 millones 306 mil pesos, lo que 
da una suma de más de 75 millones de pesos, 
publicado en el decreto del 29 de diciembre 
del 2022.

Con esos recursos se adquirieron 64 mil 
325 juegos de placas, de la siguiente manera: 
52 mil para automóvil particular, 200 para 
remolque, 10 mil para motocicleta, mil de 
autos para personas con discapacidad, mil 
100 para auto antiguo y 25 para ambulan-
cia. Asimismo, se adquirieron 226 mil 525 
formatos para tarjeta de circulación. Como 
era de esperarse, a finales del mes de abril y 
principios del mes de mayo, se agotaron tanto 
las tarjetas de circulación como las placas; y 
es a partir de ahí, que la ciudadanía ha estado 
padeciendo la carencia de placas y tarjetas de 
circulación.

Ante este escenario, autoridades de la 
SMyT solicitaron un incremento presupues-
tal por 41 millones de pesos; en julio de este 
año, con 16 votos a favor diputados aprobaron 
una ampliación presupuestal por el orden de 
21 millones de pesos, a fin de que la Secre-
taría pudiera obtener placas metálicas y los 
tarjetones.

Dentro de este proceso, se advirtió de la 
compra de dichos materiales a un sobrecosto, 
situación que fue negada por el titular de la 
dependencia, Eduardo Galaz Chacón, duran-
te su última comparecencia ante el legislativo.

Para el mes de octubre y ante la falta de los 
materiales de identificación, la SMyT envió 
una nueva solicitud para obtener más recur-
sos; en ese entonces, no se puntualizó el mon-
to, no obstante se dijo por parte del titular de 
la dependencia que se requería comprar 20 
mil placas metálicas.

De acuerdo con López Huérfano, en 2024 
este problema quedaría resuelto, ya que se 
contará con un mayor presupuesto, aunque 
no especificó el monto total.

ANGÉLICA ESTRADA

A pesar de las versiones surgidas en últi-
mos días, sobre el rompimiento de algunas 
coaliciones conformadas por los distintos 
partidos políticos, sin embargo, autoridades 
del Instituto Morelense de Procesos Electo-
rales y Participación Ciudadana (IMPEPAC) 
aseguraron que “hasta este momento todas 
siguen firmes”.

Miraya Gally Jordá, presidenta del órgano 
electoral señaló que los institutos políticos 
tienen hasta el próximo mes de mayo para 
retirar coaliciones.

“Hasta ahorita lo que tenemos entendido 
es que las coaliciones siguen firmes, nada ha 
cambiado y, bueno, pueden mantenerse así 

hasta mayo, en ese mes culmina el plazo para 
definir si así se mantendrán en la contienda 
o si toman otro rumbo”, explicó Gally Jorda.

Agregó que el tiempo de precampañas con-
cluye el próximo 3 de enero, posterior a ello 
cada fuerza política llevará a cabo su proceso 
interno, a fin de definir ya a sus candidatos 
a los distintos puestos de elección popular.

En los últimos días, corrió la versión de que 
la coalición “Juntos Seguiremos Haciendo 
Historia”,  misma que conforman el partido 
Movimiento de regeneración nacional (Mo-
rena), Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) y el Partido del Trabajo se reduciría 
a solo dos fuerzas políticas, pues el PT estaría 
inconforme con los espacios otorgados en las 
senadurías fueran ocupados por Morena.

Dicha versión fue desmentida por la propia 

Margarita González Saravia, precandidata 
única de dicha coalición al gobierno de More-
los, quien resaltó que “en lo que respecta a la 
gubernatura sigue firme la coalición”.

Esto lo dijo tras informar que sostuvo un 
encuentro con la dirigencia del PT en More-
los, y Tania Valentina Rodríguez Ruiz, líder 
de dicho partido le externó su apoyo y conti-
nuidad con la coalición rumbo a la elección 
del 2024.

En el caso de la alianza conformada por el 
Partido Acción Nacional (PAN), de la Revo-
lución Democrática (PRD), Revolucionario 
Institucional (PRI) y Redes Sociales Progre-
sistas (RSP), no ha existido riesgo alguno, tras 
la tardía incorporación del PAN, partido que 
insinuó que podría ir en solitario en la con-
tienda por la gubernatura.

O El gobierno del estado se muestra 
optimista de que el problema de la 
disponibilidad de placas se solucione enlos 
próximos días. Foto:  Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



